
Los gremios de empleados públicos y el Gobierno se reunieron ayer por la
tarde.
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La Mesa del Sector Pú-
blico (MSP), que com-
ponen 16 gremios y
que coordina la Cen-

tral Unitaria de Trabajadores
(CUT), y el ministro de Hacien-
da, Mario Marcel, retomaron
ayer las conversaciones para
tratar de lograr un acuerdo en
el reajuste salarial. Esto, tras el
paro ilegal a nivel nacional rea-
lizado el jueves por las organi-
zaciones para presionar por
avances en la negociación.

Marcel dijo el jueves que la
movilización era “difícil de en-
tender”, mientras que el presi-
dente de la CUT replicó que no
deben pedir permiso a los minis-
tros para marchar y paralizar.

Pese a las declaraciones cru-
zadas que hubo, las partes op-
taron en la jornada del viernes
por no profundizar en la polé-
mica e intentaron avanzar en fi-
jar un itinerario para definir el
proceso de negociación.

En ese plano, los gremios di-
cen que se acordó que las con-
versaciones seguirán la próxi-
ma semana, y el día jueves se
espera en una sesión maratóni-
ca intentar lograr un acuerdo
en el guarismo y otros temas.
Los empleados públicos piden
un incremento real de remune-
raciones de 3%.

Desde el período previo al es-
tallido y hasta recién en la nego-
ciación salarial del año 2023
—donde hubo un aumento—,
los salarios de las altas autorida-
des del Estado, como el Presi-
dente de la República, ministros
de Estado y del Poder Judicial, se
habían mantenido congelados.
Se ha advertido que ello podría
generar desincentivos para re-
clutar a profesionales de alto ni-
vel como los consejeros del Ban-
co Central. Sin embargo, la comi-
sión técnica encargada de fijar las
remuneraciones de esas altas au-
toridades acordó aplicar a partir
de 2026 un plan de aumentos
graduales. Hasta ahora, no está
claro si también en la negocia-
ción por el reajuste podría haber
alguna innovación en esta línea.

También, según los dirigen-
tes, el Gobierno habría accedi-
do a revisar en estas tratativas
la demanda de mayor estabili-
dad laboral de los funcionarios
públicos, que a juicio de las or-
ganizaciones se vio afectada
por el dictamen de la Contralo-
ría General de la República
(CGR), que decidió alinearse y
dejar en manos de los tribuna-
les de justicia la aplicación del

principio de confianza legítima
—de continuidad en el cargo—
de los funcionarios a contrata.
La jurisprudencia administrati-
va previa de la CGR, que dejó
sin efecto la contralora Dorothy
Pérez, establecía que la confian-
za procedería después de dos
años. En tanto, fallos de los últi-
mos dos años de la Corte Supre-
ma resolvieron que el principio
se puede aplicar recién después
de cinco años. 

El cronograma

El presidente de la Agrupa-
ción Nacional de Empleados
Fiscales (ANEF), José Pérez, de-
talló las conversaciones que se

vienen con el Ejecutivo. “Que-
damos de reunirnos el lunes al
mediodía para ver el tema de la
estabilidad en el empleo y en la
tarde entrar en materia econó-
mica. El martes veremos el in-
centivo a retiro, el miércoles
tendremos otra reunión más y
el jueves habrá una sesión ma-
ratónica, y ahí veremos si hay
acuerdo”, dijo.

En cuanto a explorar alguna
regulación que pueda mejorar
la continuidad en el cargo de los
empleados a contrata, José Pé-
rez indicó que esa materia “se
puso para la tabla (de temas),
como un asunto puntual de es-
tabilidad laboral tras el dicta-
men de la Contraloría”.

Confianza legítima: Ejecutivo
cede y se abre a revisar estabilidad
de funcionarios públicos
J. P. PALACIOS 

EN MEDIO DE NEGOCIACIÓN POR REAJUSTE SALARIAL

Partes acordaron continuar con las tratativas la

próxima semana y se espera que el jueves se

pueda avanzar hacia un acuerdo en el guarismo

de mejora de remuneraciones. 

Innovación, sostenibilidad y
transparencia fueron los ejes te-
máticos de “GS1 Trazabilidad
2024”. En sus palabras de bienve-
nida, Eduardo Castillo, presidente
de GS1Chile, afirmó que como ins-
titución trabajan desde hace años
en el país para promover los están-
dares de la compañía y su sistema
de trazabilidad en áreas prioritarias
como el sector alimentos y salud.

El programa continuó con la pre-
sentación de Cinta Bosch, gerente
de Sustentabilidad de Aecoc/GS1
España; Andrés Vargas, CEO de
Beeing Company, startup científi-
co-tecnológica; Cristián Hartwig,
coordinador de Sustentabilidad de
Viña Santa Rita; Daniel Ortúzar,
CEO de Bitua, y Gabriel Skvirsky,
CEO de Medsolution, quienes pre-
sentaron sus respectivas solucio-
nes de trazabilidad para esta indus-
tria de la salud. Juliana Barbosa, di-
rectora de Transportes de DHL
Supply Chain Chile, Perú y Argenti-
na, presentó un caso de éxito en
materia de logística inversa.

El encuentro contó además con
dos paneles. En el primero partici-
paron Carolina Muñoz, directora de
Redes y Nuevas Iniciativas de
Transforma Alimentos; Jean Paul

Veas, gerente general de Ceta Ali-
mentos; Ruth Vega, gerente de Ca-
lidad de Watt’s; Enrique González,
gerente corporativo de Inocuidad
de Carozzi, y María Pilar Jiménez,
jefa del Departamento de Sosteni-
bilidad de Prochile, quienes abor-
daron desde sus distintas miradas
los desafíos de trazabilidad para la
industria. El segundo panel reunió
a Pilar Lamana, socia fundadora de
GotoMarket; Valeria Proboste, ge-
rente de Sustentabilidad de Unile-
ver, y Javier Fuentes, gerente ge-
neral de Resimple, quienes con-
versaron acerca de la trazabilidad
con respecto a la Ley REP.

Expo Traza
En forma simultá-

nea se realizó la Expo
Traza, en donde parti-
ciparon las empresas
Antalis Abitek, BCN
Consultores, Em-
pack, Medsolution,
Newland AIDC, STG
Chile, Tecnigen, UC-
CO y WM Wireless &
Mobile.

EL 20 DE NOVIEMBRE:

GS1 Chile organizó el encuentro
“Trazabilidad 2024”

Roberto Fierro, de empresas
Watt’s; Pilar Lamana, socia
fundadora de GotoMarket;

Eduardo Castillo, presidente de
GS1 Chile, y Jaime Espina,

director de Cenabast.

Enrique
González,
gerente
corporativo de
Inocuidad de
Carozzi; Daniel
Ortúzar, CEO de
Bitua, y Gabriel
Skvirsky, CEO
de
Medsolution.

Cristián Hartwig, coordinador de Sustentabilidad de Viña Santa
Rita; Juliana Barbosa, directora de Transportes de DHL Supply

Chain Chile, Perú y Argentina, y Rodrigo Muñoz, gerente de
Desarrollo de GS1 Chile.

Destacados speakers fueron parte del encuentro, que reunió a
250 asistentes y una audiencia conectada vía streaming desde
Latinoamérica y Europa.

250 personas llegaron
al encuentro

“Trazabilidad 2024”.

Javier Fuentes,
gerente general de

Resimple; Valeria
Proboste, gerente de

Sustentabilidad de
Unilever, y Patricia

Espinosa, subgerente
comercial de GS1

Chile.

María Pilar Jiménez, jefa del
Departamento de
Sostenibilidad de Prochile,
junto a Carolina Muñoz,
directora de Redes y Nuevas
Iniciativas de Transforma
Alimentos, y Jean Paul Veas,
gerente general de Ceta
Alimentos.

Vida Empresarial

La semana pasada, las
confianzas entre el Go-
bierno y los grandes
empresarios se vieron

afectadas tras los dichos del
Presidente Gabriel Boric, quien
acusó de “pesimismo ideológi-
co” a ese sector en sus decisio-
nes de inversión.

Si bien Boric luego rectificó
sus dichos al destacar la alianza
estratégica con los privados,
desde el empresariado espera-
ban señales más concretas para
superar esa polémica. Y ayer
esos gestos de colaboración vi-
nieron por parte del ministro
de Hacienda, Mario Marcel.

Convocados por el jefe de las
finanzas públicas, el viernes
llegaron hasta Teatinos 120 el
presidente de la Confedera-
ción de la Producción y del Co-
mercio (CPC), Ricardo Mewes,
junto a los líderes de las princi-
pales ramas que componen la
multigremial, para buscar
puntos de acercamiento en los
proyectos de reformas a la

“permisología” que está im-
pulsando en el Congreso el
Ejecutivo. También se agendó
otra cita para este lunes, con el
fin de abordar especialmente la
reforma de impuesto a la renta
que en las próximas semanas
presentará Hacienda.

Los puntos 
de acercamiento 
y de discordia

Sobre las iniciativas de per-
misos sectoriales, de reforma
al sistema de evaluación am-
biental y de concesiones marí-
timas, el presidente de la CPC
sinceró que el ministro les pi-
dió apoyo para tratar de apu-
rar esos proyectos. “Nos plan-
teó cómo están mirando ellos
(el Ejecutivo) los trámites de
los permisos, tanto en los sec-
toriales, el sistema medioam-
biental y concesiones maríti-
mas, y para ver cómo los po-
díamos apoyar. Hicimos algu-
nas observaciones; nos van a
mandar un documento que
ellos tienen preparado y va-

mos a trabajar todas las ramas
sobre un documento único”,
dijo Mewes tras la reunión en
Hacienda.

En esa línea, el líder empresa-
rial anticipó dónde ven más tra-
bas en los cambios a la “permi-
sología”. “Creemos que conce-
siones marítimas va en el cami-
no correcto, vamos a hacer un
resumen para poder apoyar y
entregarle información al mi-
nistro. En el tema medioam-
biental es donde están las ma-
yores observaciones”, indicó.

Sin espacio 
para alzas tributarias

Anticipando la discusión que
tendrán el lunes, el timonel de
la CPC enfatizó que pedirán al
Gobierno más rebajas tributa-
rias. “Nosotros vamos a insistir
en nuestra propuesta que es
23,5% (del impuesto corporati-
vo), que es el promedio OCDE,
con un máximo de 35%, que es
lo que pagan los inversionistas
extranjeros, y también con una
compensación al impuesto al
retiro, a los dividendos”, dijo.
Hacienda hasta ahora ha plan-
teado un recorte del gravamen
a las grandes empresas de 27%
a 25% y una carga máxima de
los impuestos finales de 39,5%.
En este escenario no se estaría
contemplando un aumento del
impuesto personal para rentas
sobre los $4,5 millones.

La presidenta de la Sofofa,
Rosario Navarro, no ve espacio
para alzas de la carga impositi-
va. “Hoy no es un buen mo-
mento de subir los impuestos a
las personas, vamos a seguir in-
sistiendo en eso; este proyecto
no lo contempla. Esperamos
que siga siendo el foco bajar el
impuesto de primera categoría,
volver a ser un país competitivo
que tiene más ahorro y mayor
inversión, porque eso es el me-
jor recaudador”, dijo. Y agregó:
“Un país que crece recauda US$
800 millones por cada punto
adicional” de expansión.

El presidente de la Cámara
de la Construcción, Alfredo
Echavarría, apuntó al combate
de la informalidad: “En toda la
evasión y elusión están los re-
cursos que hay que captar”.

Gobierno busca dejar 
atrás pugna por “pesimismo
ideológico” y pide apoyo 
a empresarios

J. P. PALACIOS

POLÉMICA INICIADA TRAS DICHOS DEL PRESIDENTE BORIC:

En reunión con la CPC analizaron espacios de mejoras a los proyectos de

“permisología” y el lunes sostendrán una nueva cita para abordar la

reforma tributaria. Gremios insistirán en rebajar tasa corporativa a 23%. 

Por parte del Gobierno, el ministro de Hacienda, Mario Marcel, ayer lide-
ró la conversación con el presidente de la CPC, Ricardo Mewes.
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EN EL PROTOCOLO DE ACUERDO QUE SE FIRMÓ EN LA COMI-

SIÓN DE HACIENDA DEL SENADO PARA DESTRABAR EL PROYEC-

TO ANTIEVASIÓN SE PACTÓ QUE LA REFORMA DE IMPUESTO A

LA RENTA APUNTARÁ A UNA RECAUDACIÓN FISCAL NEUTRA.

SÁBADO 30 DE NOVIEMBRE DE 2024 B 5ECONOMÍA Y NEGOCIOS

Un total de 40 desvinculaciones se notificaron ayer por parte de la
Dirección del Trabajo (DT) a funcionarios de la entidad, que es el encar-
gado de fiscalizar las relaciones laborales. Las no renovaciones de con-
tratos empezaron a ser denunciadas ayer por las asociaciones de fun-
cionarios de la DT y por grupos de trabajadores del servicio. Se recordó
que la decisión surge tras el dictamen de la Contraloría, que determinó
que el ente de control se abstendrá de seguir revisando reclamos por
aplicación del principio de confianza legítima —continuidad laboral— en
las contratas, dejando en manos de los tribunales ese proceso. También
se acusó que las nuevas vacantes podrían ser llenadas por militantes del
PC que están siendo desvinculados de la Municipalidad de Santiago. 
El director del Trabajo, Pablo Zenteno, ayer sostuvo reuniones con las tres
asociaciones de empleados del servicio para explicar las razones de las des-
vinculaciones. Tras esos encuentros, detalló los motivos. “Estos funcionarios
que fueron notificados de sus no renovaciones de contrato son en su mayoría
los que hacían... procesos ya finalizados: 32 pertenecían a la Dirección Nacio-
nal y 8 funcionarios de regiones, producto del proceso de evaluación normal
de las autoridades regionales. Además, no se renovó a dos asesores de gabi-
nete de la Dirección Nacional. Es decir, es un esfuerzo institucional transver-
sal, destinado a fortalecer a las unidades operativas”, dijo. Zenteno añadió
que el 9 de diciembre volverán a reunirse con los funcionarios para analizar si
los desvinculados pueden ser reubicados en otras labores.

DENUNCIAN desvinculaciones en la DT
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